

# **ESTUDIO DESCRIPTIVO DE CORRELACIÓN ENTRE AFILIACIÓN RELIGIOSA, EXPERIENCIA AMOROSA Y SEXUAL Y ACTITUD SEXUAL EN JÓVENES UNIVERSITARIOS, DE AMBOS SEXOS, DEL ÁREA METROPOLITANA DE CARACAS**

Carmen E. Balbás

## **RESUMEN**

El estudio tuvo como objetivo medir la actitud sexual en una muestra representativa de la población universitaria, de ambos sexos, inscrita en el período académico de 1993-1994 en una Universidad privada de Caracas. A tal fin, se utilizó la escala Multidimensional de actitud sexual de Hendrick & Hendrick (1985) y que está conformada por cinco (5) sub-escalas: Permisividad, Responsabilidad, Comunión, Instrumentalidad y Convencionalismo Sexual. El diseño de estudio es una encuesta transeccional de correlación, pues quiere describir las relaciones entre variables estructurales sexo, edad y religiosidad y variables más específicas vinculación afectiva, experiencia sexual y el constructo de actitud sexual. Se comprobó que la actitud sexual que predomina es la de Comunión. Al igual que existen relaciones significativas entre sexo, práctica religiosa, experiencia sexual y actitud sexual.

## **INTRODUCCIÓN**

En general, el estereotipo tradicional del rol sexual masculino, establece que los hombres tienden a ser más liberales e instrumentales con respecto a su sexualidad, esperándose que tengan más experiencias,

habilidad y conocimiento a este respecto. Tradicionalmente, a la mujer se le adjudica un rol conservador con respecto al sexo; conservadurismo que es consecuencia de una socialización en la cual el sexo es visto como una concesión especial que debe permitirse dentro del marco de una relación estable de amor y compromiso (Hendrick, S & Hendrick, C 1986).

Es preciso destacar que aunque generalmente se ha reportado que las mujeres tienen actividades sexuales más conservadoras (Jurich & Jurich, 1974; Laner & Palmer, 1978; Luckey & Nass, 1969; Medora & Woodward, 1982; Mercer & Kohn, 1979; Peplau, 1977, citado por Hendrick, S.; Hendrick, C.; Slapion-Foote, M. & Foote, F. 1985), en la actualidad existe una polémica al respecto.

Algunos investigadores norteamericanos han encontrado un incremento de la permisividad sexual en las mujeres, lo cual ha llevado a pensar que las diferencias entre los roles sexuales ha ido disminuyendo. Ciertas investigaciones (Bell & Charker, 1970; King, Balswick & Robinson, 1977; Perlman, 1974; Warch, 1976 citado por Hendrick et al obcit) verifican que existe una tendencia hacia el liberalismo sexual en general y que las diferencias actitudinales entre hombres y mujeres se ha ido acentuando hacia una mayor permisividad sexual para ambos sexos.

Sin embargo, en otras investigaciones (Ferell, 1977; Hendrick, 1980; Peplau, 1977 Citado por Hendrick et al ob-cit) reportan que no hay diferencias significativas entre hombres y mujeres a nivel actitudinal pero, sí se mantiene el doble estándar sexual a nivel de comportamientos, así, las mujeres tienden a ser más conservadoras en las prácticas sexuales que los hombres, y parece ser que el cambio leve que se está produciendo, es hacia al conservadurismo por parte de la población femenina.

En suma, parece ser que en la actualidad no se ha reportado evidencia empírica que apoye la completa convergencia de las actitudes sexuales en ambos sexos en la sociedad norteamericana.

La situación planteada es lo que lleva a Hendrick, S y Hendrick, C. (1985) a desarrollar una escala para explorar una serie de actitudes y valores asociados a la sexualidad desde una perspectiva multidimensional, y poder determinar la existencia o no de diferencias entre las actitudes sexuales de hombres y mujeres.

Los resultados reportan que a nivel de permisividad hay diferencias significativas entre los sujetos masculinos y los femeninos, tendiendo las mujeres a ser más conservadoras y los hombres más permisivos. Ambos grupos expresan estar de acuerdo con el sexo pre-matrimonial, pero los hombres fueron más liberales a este respecto. En contraste ambos grupos mostraron una actitud negativa hacia el sexo extra-matrimonial, sin embargo las mujeres evidenciaron un mayor desacuerdo.

Ambos sexos comparten una actitud de responsabilidad hacia la práctica sexual, sin embargo, se da con mayor énfasis en las mujeres. Así mismo se encontró que éstas son más convencionales (conservadoras), no se evidenciaron diferencias entre ambos grupos en lo referente a comunión y a la instrumentalidad sexual.

Según los hallazgos reportados por Hendrick et al (1985), se puede considerar que existe una gradual, más no completa, convergencia entre las actitudes sexuales en ambos sexos. Los autores afirman que las mujeres tienden a ser "moderadamente convencionales" y los hombres "moderadamente permisivos", es decir, no se califican las actitudes de los dos sexos como radicalmente opuestas.

Dado que la sexualidad humana es social y socializadora y por ende supeditada a un sistema de valores, es posible inferir que las pautas y roles que prescriben la conducta sexual, varía de cultura en cultura, de allí que los autores antes mencionados consideran de suma importancia realizar estudios en otros países, pues estudiantes internacionales demostraron diferencias con los estudiantes norteamericanos en tres de las cinco escalas. A pesar de que los grupos no diferenciaron significativamente en Permisividad, los estudiantes foráneos respaldaban menos las dimensiones de Responsabilidad y Comunión y apoyaban más la dimensión de Instrumentalidad que los estudiantes nativos.

En el país, el estudio sobre el comportamiento sexual del venezolano se inicia con Carrera-Damas, (1974) y posteriormente se realizan diversos estudios en la misma área Psico-sexológica pero, siguiendo las pautas establecidas por Kinsey (1967) y Hite (1981).

La mayoría de los estudios son encuestas que se realizan en ciertos sectores de la población venezolana de ambos sexos, y abarcan amplios rangos de edad, desde adolescentes y adultos, quienes reportan verbalmente sobre sus experiencias y prácticas sexuales (Bermúdez, J. 1984; Carrera-Damas., 1974, 1983; Colombo, E.; González, Y & Gómez, M., 1983; De La Riva & Fernández, J., 1980; De Mey, D.; Díaz, R.; Quintana, M.; & Aulet, A.; 1985; Enes, R.; Ferreira, E.; & Gómez, M., 1982; Fracca, C.; Pérez, F & Gómez, M., 1977; Hernández, A.; Padrón, M. & Bermúdez, J., 1987).

En base a la lectura y análisis de los estudios reportados, se pueden derivar las siguientes conclusiones:

El venezolano, de ambos sexos y preferentemente estudiante universitario, adquiere y ejecuta un amplio repertorio de conductas sexuales que van desde prácticas de autocomplacencia hasta realizar intercambios sexuales generalmente con personas del sexo opuesto.<sup>1</sup>

Estas conductas varían en su manifestación, frecuencia e intensidad, y aunque el inicio de la relación heterosexual, en las muestras estudiadas, abarca un rango de edad entre los 15 y 20 años, la iniciación sexual y ritmo, realización y niveles de experiencia, se manifiestan diferencialmente según el sexo y la edad en que se la experimenta.

Igualmente se observan indicadores de una mejor comprensión de la sexualidad (información recibida, calidad de la misma, apertura para tratar el tema, etc.), por parte de la población estudiada, y una tendencia en progreso hacia un comportamiento "menos represivo y natural", en comparación a los grupos sociales previa y posteriormente estudiados por Carrera, Damas. (1974-1983).

En lo que respecta a orientaciones valorativas sobre la práctica sexual, se han modificado creencias y patrones normativos sexuales, pues se observa que la «virginidad» en la mujer va dejando de ser un requisito básico para contraer matrimonio (De Mey et al ob-cit) posición que más tarde refrenda la mayoría de encuestados en un estudio de Montero, M.

---

<sup>1</sup> En relación a la preferencia sexual, el 84% de hombres y mujeres manifiestan ser heterosexual, un 6% de las mujeres y un 4% de hombres reportan ser homosexuales y un 6% de hombres y mujeres se identifican como bisexuales. (De Mey et al obcit).

(1988) al no considerársele como atributo deseable e importante para elegir pareja.

Igualmente existe una mayor permisividad y aceptación, por parte de la población estudiada, para que la mujer experimente relaciones sexuales pre-matrimoniales, aunque dentro del ámbito de una relación amorosa formal.

Esto posiblemente se debe a que los hombres en las muestras estudiadas, no se cuestionan tanto la castidad femenina, pues, sexualmente se inician con amigas o novias, lo que implica establecer una relación afectiva ya sea de índole informal ("amigo con derecho") o formal (noviazgo), y no con prostitutas o desconocidas como solía ser la tradición en generaciones pasadas.

Ante estos resultados cabría preguntarse si de hecho está ocurriendo un cambio actitudinal que predisponga hacia una mayor igualdad de códigos sexuales y morales, especialmente entre los sectores más jóvenes de nuestra población.

Al respecto, los estudios hasta ahora realizados, permiten describir como se comporta sexualmente el venezolano, sin embargo, existe una carencia sobre variables más específicas, como cuáles son las creencias y valoraciones en las que se enmarca este comportamiento y cuáles serían las disposiciones actitudinales que puedan estar condicionando las convergencias y divergencias entre hombres y mujeres en lo que a la sexualidad se refiere.

Lo expuesto anteriormente fue lo que permitió plantearse el problema de estudio en los siguientes términos:

#### **OBJETIVO GENERAL:**

- Identificar la actitud sexual de estudiantes universitarios de ambos sexos, según el constructo multidimensional de Actitud Sexual de Hendrick, S. Hendrick, C. (1985).

### **OBJETIVOS ESPECÍFICOS:**

- Relacionar las variables estructurales: sexo y edad con la actitud sexual.
- Relacionar variables más específicas: afiliación y práctica religiosa, relación de pareja, experiencia amorosa y sexual con actitud sexual.

### **DISEÑO MUESTRAL:**

Se realizó un muestreo aleatorio simple, en base a una población de 145 cursos, obteniéndose una muestra de 58 cursos. Para su selección se empleó la fórmula de Cochran, tomando un límite de error del 10%.

El número de encuestados fue de 1270 estudiantes de ambos sexos 376 masculinos (30%) y 844 femeninos (66%)<sup>2</sup> en edades comprendidas entre 16 y 44 años, para una edad promedio de 20 años e inscritos en pregrado para el año académico 1993-1994 en una Universidad privada de Caracas.

### **CARACTERÍSTICAS SOCIO-DEMOGRAFICAS:**

De los 1270 estudiantes 90.8% son solteros; 3.9% reportan estar casados y un 0.7% dice tener otro estado civil. Académicamente, 954 (75.5%) están cursando los tres primeros años de carrera y 219 (17.2%) están en los últimos años de su formación de pregrado.<sup>3</sup>

Del total de la muestra, el 78.4% manifiesta profesar una religión y sólo un 14.6% de los sujetos se declaran como no pertenecientes a ningún culto religioso.

Para los que profesan una religión, el 90% son católicos, 8% son cristianos, 1% son judíos y un 0.3% son mormones. De los 997 que se identifican con un credo religioso, 67.9% se declaran practicantes, mientras que un 29.8% se confiesa no practicante.

A nivel de relación afectiva, 50% manifiesta no estar ligado afectivamente, mientras que un 44% dice tener una relación amorosa, siendo el promedio de relación de dos (2) años.

<sup>2</sup> 50 estudiantes no identificaron sexo.

<sup>3</sup> 97 estudiantes no identificaron curso.

Igualmente el 51% reporta haberse iniciado sexualmente, mientras que un 49% informa que ha aplazado su iniciación sexual. La edad promedio para iniciarse sexualmente es de 17 años.

## **RESULTADOS:**

Como la escala es multidimensional, no es posible obtener un puntaje total, pues cuantitativamente un valor global no refleja los distintos constructos que pretende medir la escala, por lo tanto los análisis estadísticos se realizan diferencialmente, dividiendo la escala en los cinco factores propuestos por Hendrick, S. et al (obcit), y que se describen a continuación:

**Factor I.- Permisividad Sexual:** se refiere al tipo y grado de relación o compromiso que se considera debe existir entre dos personas para realizar el acto sexual, e incluye aspectos referentes a la exclusividad o fidelidad sexual en las parejas.

Entre los temas que sondean las proposiciones de la subescala se pueden identificar: el sexo casual, aceptación del sexo sin compromiso ni implicaciones afectivas, y de las relaciones pre y extramatrimoniales; así como el número de parejas y frecuencia de realizar el acto sexual sin restricciones.

Items más característicos: "Me gusta tener relaciones sexuales con muchas parejas". "El sexo casual es aceptable".

**Factor II.- Responsabilidad Sexual:** se refiere a la orientación valorativa subyacente a actos sexuales específicos como control de la natalidad, comunicación y apertura entre las parejas, embarazo adolescente, etc.

En general es posible definir la responsabilidad como el grado de control interno para prevenir consecuencias personales y sociales de las prácticas sexuales.

Items más característicos: "El hombre debería compartir la responsabilidad del control de la natalidad". "Los amantes deberían poder comunicarse plenamente sobre sus relaciones sexuales".

**Factor III.- Comunión Sexual:** hace referencia a una visión sacralizada del sexo y se le concede especial importancia a los componentes afectivos y románticos de la sexualidad.

Items más característicos: "El acto sexual entre dos personas profundamente enamoradas es la interacción humana más elevada". "En su máxima expresión el sexo parece ser la fusión de dos almas".

**Factor IV.- Instrumentalidad Sexual:** expresa una concepción fisiológica del sexo, conceptualizándolo como una función corporal natural y cuyo un objetivo primordial es la búsqueda del propio placer.

Items más característicos: "El sexo es básicamente una función corporal como el comer". "El principal propósito del sexo es disfrutar individualmente".

**Factor V.- Convencionalismo Sexual:** se refiere al tipo de normativa tradicional y moralista que rige las prácticas y variantes sexuales consideradas como contra natura o pecaminosas.

Items más característicos: "Las relaciones homosexuales son tan aceptables como las relaciones heterosexuales"; "El sexo sólo es aceptable dentro del matrimonio".

A continuación se presentan los estadísticos descriptivos para cada una de las sub-escalas. Se indica además, el número de sujetos que contestaron todos los ítems.

En el formato utilizado para la recabación de los ítems, una respuesta de (5) indica total acuerdo con la afirmación, mientras que un puntaje de (1) indica total desacuerdo con la proposición enunciada.

De acuerdo a la media obtenida para cada sub-escala, se observa que la actitud más favorable de la muestra en general es hacia Comunión (media: 4.136), la actitud hacia Responsabilidad, manifiesta una tendencia favorable, alejándose de una posición neutra o indecisa (media: 3.761) aunque es también la que mayor dispersión presenta (Desviación Típica: 1.383).

**TABLA 1. ESTADÍSTICOS DESCRIPTIVOS DE LA ESCALA MULTIDIMENSIONAL DE ACTITUD SEXUAL DE HENDRICK Y HENDRICK (1985)**

Sub-escala	Media	Desviación Típica	Valor Máximo	Valor Mínimo	Nº de Casos
Permisividad	2,790	0,936	4,301	1,264	1159
Responsabilidad	3,761	1,383	4,774	1,176	1242
Comunión	4,136	0,331	4,441	3,543	1207
Instrumentalidad	2,284	0,473	3,112	1,799	1229
Convencionalismo	2,722	0,630	3,483	1,909	1229

La actitud más desfavorable de la muestra, se manifiesta en la sub-escala de Instrumentalidad (Media: 2.284) siendo su dispersión baja (0.473), mientras que la dimensión Permisividad, aunque también refleja una actitud desfavorable, esta es más moderada (Media: 2.790), siendo su dispersión más heterogénea (0.936) entre la muestra, lo mismo ocurre con Convencionalismo.

**TABLA 2. CORRELACIONES ENTRE ESCALAS DE ACTITUD SEXUAL Y VARIABLES: SEXO, EDAD, AFILIACIÓN Y PRÁCTICA RELIGIOSA, RELACIÓN AFECTIVA Y EXPERIENCIA SEXUAL**

	Permisividad	Responsabilidad	Comunión	Instrumentalidad	Convencionalismo
Sexo	-0,4331*	0,0418	-0,0370	-0,1645*	-0,0816
Edad	0,0453	0,0711	0,0946	0,0312	0,0917
Religión*	0,1232*	0,0020	-0,0251	0,1245*	0,1044
Practicante	0,1610*	0,0788	0,0707	0,0722	0,0834
Relación Afectiva	-0,0031	-0,0369	-0,1245*	0,0376	-0,0855
Experiencia Sexual	-0,3433*	-0,1640*	-0,2494*	-0,1018	-0,2327*

(\*) Significativo

Se observa que los sujetos masculinos de la muestra, presentan una actitud más favorable hacia las dimensiones de Permisividad (-0.43) e Instrumentalidad (-0.16) que los sujetos femeninos.

Los sujetos que profesan una religión, presentan una actitud menos favorable hacia las dimensiones de Permisividad e Instrumentalidad que los sujetos que se identifican sin credo religioso.

Cuando se analiza la relación entre práctica religiosa, se observa que los practicantes presentan actitudes menos Permisivas y tienden a tener posiciones más desfavorables, que los sujetos religiosos, pero, no practicantes.

En lo que respecta a la relación entre actitud sexual y experiencia sexual, se observa que los sujetos que no se han iniciado sexualmente, tienden a tener una actitud más desfavorable en las sub-escalas de permisividad, comunión y convencionalismo.

## **DISCUSIÓN:**

Los hallazgos permiten establecer que el patrón de actitudes sexuales predominantes en la muestra, se orienta favorablemente hacia la concepción de Comunión, que se acompaña con una tendencia de asumir la experiencia sexual con responsabilidad para sí mismo, como para la pareja.

Este patrón actitudinal es congruente con la actitud desfavorable hacia la Instrumentalidad que lo lleva a rechazar la concepción de la sexualidad como una simple función corporal a la par de otras necesidades fisiológicas, o la concepción de la sexualidad como un "placer en sí mismo", concepción hedonista.

Igualmente existe una posición desfavorable hacia las concepciones, proposiciones y conductas que sustentan las escalas de permisividad y convencionalismo, ya que se valora el acto sexual como una interacción significativa entre hombre y mujer donde es posible intercambiar sentimientos y compartir experiencias. Es por ello que la muestra encuestada tiende a censurar y desaprobado las relaciones sexuales sin compromiso ni involucración afectiva que se desprende de la dimensión de Permisividad,

pero sin caer en considerar al sexo como una manifestación inferior, moralista y socialmente vergonzosa como se alude en la concepción Convencional del sexo.

En lo que respecta a diferencias culturales parece ser que en nuestros jóvenes no se da la "revolución sexual" descrita por algunos teóricos anglosajones y europeos y que los hace ser menos permisivos e instrumentales que estudiantes procedentes de otras culturas (Hendrick et all ob-cit.). De acuerdo al resultado del presente estudio, continúan vigentes los valores de fidelidad, compromiso e involucración afectiva en las relaciones de pareja y se tiende a "sobreidealizar" el sexo, dándose una fuerte tendencia a la exaltación de la importancia de los componentes románticos y afectivos de la sexualidad. El hecho de que la mayoría de los jóvenes de ambos sexos se inicien sexualmente con una persona a la cual se sienten ligadas afectivamente desde el discurso sexual como "Tecknes" (instrumentalidad)- disociación entre el sexo y el amor, considerando y acentuando más al primero como el simple aprendizaje y adiestramiento de técnicas sexuales para la conservación individual del placer sexual- y que públicamente se sostiene como el patrón a seguir entre ciertos sectores profesionales y publicitarios del país.

En base a los resultados, pareciera que la población estudiantil no acepta la separación entre la razón y el sentimiento, como tampoco se conforma a reducir el acto sexual a la funcionalidad o disfuncionalidad de los organos sexuales o a la capacidad de activar a su máxima expresión el repertorio de respuestas sexuales.

Igualmente aunque existe entre la población femenina una tendencia a aceptar y expresar su sexualidad con mayor naturalidad, sin embargo, todavía existen conductas con respecto al sexo que siguen teniendo un valor diferente para los jóvenes, pues dependiendo de quien las protagonice, así también serán sus consecuencias sociales y psicológicas.

Esto lleva a que la sub-muestra femenina tiende a ser menos permisiva que sus coetáneos masculinos y ser más controlada en su sexualidad.

Los hombres, en relación a las mujeres, tienden a reflejar actitudes más permisivas y a exhibir conductas menos restringidas en las relaciones

sexuales. Esto podría entenderse por el tipo de normativa que rige las prácticas sexuales específicas, y que pone de manifiesto el "doble estándar" moral que tradicionalmente ha regido la conducta sexual de hombres y mujeres en la cultura hispano-americana.

Sin embargo, es importante destacar que no se encontraron diferencias muy marcadas entre hombres y mujeres en cuanto a permisividad sexual.

Podría inferirse que, a pesar de que ciertamente algunas creencias y conductas tradicionales siguen vigentes, las diferencias no son tan acentuadas como en épocas anteriores.

Los resultados del estudio indican que los jóvenes de ambos sexos, presentan actitudes más convergentes que divergentes, aunque le conceden importancia a distintos aspectos de las relaciones sexuales. No obstante, no existen evidencias que apunten hacia la "represión sexual femenina" que otros estudiosos (Moreno & Solis 1987, cit. por Vargas, M. & Balbás, C 1992; Velez, P. 1977) encuentran en otras sociedades latinoamericanas (Moreno & Solis 1987, cit. por Vargas, M. & Balbás, C. 1992; Velez, P. 1977).

Podríamos concluir que en base a los resultados encontrados y ante la pregunta ¿Para qué el sexo?, los jóvenes universitarios de ambos sexos responderían: "El sexo no es para tener hijos o para divertirse, sino que el sexo es para amar".

## BIBLIOGRAFÍA

CARRERA-DAMAS, Felipe (1974) *El Comportamiento Sexual del Venezolano*. Tomo 1 y 2. Monte Avlia. Caracas.

-(1983) *La Pareja Sexual Venezolana*. Anatesis. Caracas.

BERMUDEZ, J. (1984) *The Sex Profiles of 100 Female Second year Psychology Students in the Catholic University of Caracas*. Venezuela. The Institute for advanced study of Human Sexuality. San Francisco (s/p).

- COLOMBO, Elsa; González, Yetzabé y Gómez, Miguel (1983) *Estudio Exploratorio de la Conducta Sexual del Policía del Estado Miranda*. Trabajo de Grado. Escuela de Psicología UCAB. Caracas. (s/p).
- DE LA RIVA, German; Fernández, José. (1980) *Comportamiento Sexual de los Estudiantes Universitarios del Oriente de Venezuela*. Tesis de Grado. Universidad de Oriente. (s/p).
- DE MEY, Diana; Díaz, Reina; Quintana, María y Gómez, Miguel (1985) *Estudio Descriptivo del Reporte de la Conducta Sexual de los Universitarios entre 18 y 26 años del área Metropolitana de Caracas*. Trabajo de Grado. Escuela de Psicología. UCAB. (s/p).
- ENES, Rosa; Ferreira, Elizabeth y Gómez, Miguel (1982) *Influencias de la Pornografía en la Conducta Sexual*. Trabajo de Grado. Escuela de Psicología UCAB. Caracas. (s/p).
- FRACCA, Carmela; Perez-Vega, Florentina y Gómez, Miguel (1977) *Conducta Sexual de los Estudiantes de Psicología de la UCAB*. Trabajo de Grado. Escuela de Psicología. UCAB. Caracas. (s/p).
- HENDRICK Susan; Hendrick, Clyde, Slapion, M y Foote, F (1985) *Gender Differences in Sexual Attitudes Journal of Personality and Social Psychology*. 48, (6) 1630-1642.
- HENDRICK, Susan y Hendrick, Clyde (1986) *A Theory and Method of Love. Journal of Personality and Social Psychology*. 50 (2) 392-402.
- HERNANDEZ, Ana; Padrón, M y Bermúdez, J. (1987) *Estudio del Comportamiento Sexual en una Muestra de Adolescentes entre los 14 y 18 años*. Trabajo de Grado. Escuela de Psicología. UCAB. Caracas. (s/p).
- MONTERO, Maritza. (1988) *Factores Psicosociales en la Elección de Pareja*. Revista Psicología del Salvador. 7, 30 (337-349).
- VELEZ, P. (1977) *Ajuste Personal y Actitudes ante la Sexualidad y el Amor*. Revista Latinoamericana de Psicología. Medellín.
- VARGAS, Mariela y Balbás C. (1992) *"Relación entre Actitud hacia el Amor, Actitudes Sexuales, Apertura Comunicacional, Nivel de Compromiso y Satisfacción en la Relación de Pareja en Jóvenes Universitarios de Ambos Sexos"* Trabajo de grado. Escuela de Psicología UCAB Caracas, (s/p).